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“网红直播村”创业者“奇遇记”

    “鸡毛最轻，可有

点风它就能飞到天上
去。”电视剧《鸡毛飞

上天》里有这么一句
话，讲的是义乌人“鸡

毛换糖”的创业史。这
用来形容乘风而上的

江北下朱村，再合适

不过。
北下朱原本是一

个偏远落后的市郊农
村。52岁的黄正兴，

已在村里当了 13 年
书记。“小时候一天只

能吃到两顿饭，吃的
是玉米土豆。我们就

用自己产的糖去换鸡
毛，做成鸡毛掸子卖，

赚一点微薄的利润。”
黄正兴回忆，2008年

启动旧村改造时，村
民们穷得连盖房子的

钱都没有，60%以上
的人都需要贷款。村

里咬咬牙，把办公大
楼的用地卖掉，拿到

1.8亿元，分给老百姓

盖房子。
新的北下朱要建设成什

么模样？当时，黄正兴和村主
任金景喜就想着，这儿不光是

村民居住的地方，还要做生
意，要让村子真正摆脱贫困，

发展起来。“我们就到处去看，

别的地方是什么模样。附近有
一些产业村，专卖相框、拉链、

毛巾等等，发展起来后变成
‘专业市场’，所以我们也决定

按照专业市场的模式改造。”
这就是北下朱今天的模

样：自带地下室作为仓储，房
屋中间没有绿化带，也没有隔

离栏，道路宽敞，像网格一样
四通八达。

新房盖起来后，2010 年

前后，村里迎来了第

一个大项目：货运
场。黄正兴回忆，当

时周围好多村子在
竞争，北下朱脱颖而

出的原因不仅在于
地理位置优势，还有

淳朴的民风和十足

的诚意：“我们以前
穷怕了，所以看到做

生意的人，就像对待
客人一样宝贵。”

发达的物流，为
商业发展打下良好的

基础。后来，做工刃量
具的、做电商的、做地

摊的、做库存的⋯⋯
北下朱一直在寻找发

展方向，每隔一段时
间，这里就会出现一

种产业“抱团集聚”的
现象。

2016年，察觉到
微商的风口，北下朱

先喊起口号：要打造
“微商第一村”。义乌

办世界微商大会，北

下朱自己搞了一个分会

场———尽管当时市里还不承
认，但确实吸引了不少商家进

驻。如今，新的风口又出现了：
网红经济、直播经济、社交电

商。这一回，北下朱牢牢抓住
了机会，已然逆袭成为直播领

域的“流量 IP”。

不久前，2020 电商博览
会在义乌召开，北下朱如愿以

偿成为分会场。“市里的大会，
以前我们进不去，只有今年进

去了。”黄正兴说，就好像改造
最初，设计的村居道路是弯曲

的，后来改成了直进直出一
样，北下朱就是在这样的环境

中自然生长起来的———“我们
必须自己走出去”。

    海报和白板，用黄褐色胶带粘在

架子上，地上压了几块板砖固定。北下
朱 47 幢 5 单元门口支着一个简陋的

易拉宝，手写的文字还有涂改痕迹：
“了解产品里面请！”

比起“里面请”，更准确的说法或
许是“下面请”。易拉宝正后方找不到

相应的店铺，只有一个狭窄门洞直通

地下。往深处走，当遮挡视线的天花板
和水管慢慢跑到脑袋上方去，隐藏的

店铺终于可见。
地下室大约有一层半楼高，阶梯

右侧架着一条传送带，留下一半空间，
可供一人通行。房间里凌乱堆着大大

小小的纸箱，发饰铺满整桌，两名店员
在角落里埋头包装。没有招牌，墙边的

货架上，用黄褐色胶带粘着的海报又
出现了：“品牌哎呀呀高档发饰，工厂

直销清仓全场”。
店主名叫阿龙，今年 35 岁，刚来

北下朱两个月，做发饰批发生意。在来

义乌之前，阿龙就是小有名气的主播
了。他玩短视频很早，2018年秋天还干

了一件“壮举”：徒步，从大连走到三
亚。次年夏天，他成功抵达目的地，也

在抖音与快手上积累了约 60万粉丝。
今年，阿龙本来想如法炮制，再从大连

走到新疆，但因为疫情，这个计划搁置

了，他就来到义乌创业。
“直播带货最近特别火，刚好有粉

丝和我说，北下朱是个好地方，他在义
乌已经很多年了，这间地下室也是他

先租的，我就过来了。”一个有房源，一
个有客源，两人一拍即合。

可想而知，地下室并不是一个理
想的经营场所。100平方米的空间里，

只有一前一后两扇天窗，还封死了不
让开，只能在白天透下微弱的光。每次

进屋，阿龙都要重复两次开灯：先把楼
梯上的灯按亮了，再走到底下，把室内

的灯打开。地下空气不好，阴雨天容易

返潮，有时纸箱边缘都湿了，泛出一股
霉味。

可除此之外，阿龙觉得地下室没
有什么其他缺点了。哪怕是地下空间，

只要在北下朱有个落脚处，店面照开，
生意照做。“你这儿有好货源，客户一

样会选择过来。”有手机，能直播，阿龙

就不怎么担心人气问题。
经过旧村改造，今天的北下朱有

99栋楼，沿街有 1200家店铺。受疫情
影响，直播经济成为中国经济的一抹

新亮色，北下朱的火热在租金上有了
直观体现———今年几乎翻了一倍，主

街上一间门面的价格飞涨到 20 万元
以上。不少租客都说，店面靠“抢”，甚

至出高价“撬”。

“楼里全都住满了，连附近的酒
店也是长期包房。”北下朱所在的振

兴社区负责人楼春告诉记者，在这些
四层半、带地下室的建筑里，挤进了

7000多家经营户，每一寸空间都物尽
其用。

    有主播租下门面当起店主，自然

也有店主转型成为主播。有人把后者
称为“老板娘经济”，北下朱的美女老

板娘李云香无疑是其中的佼佼者。
李云香专做帽子与围巾生意，不

同于蜗居地下室的阿龙，今年超过 40

岁的她已经来义乌打拼多年，曾经一

度拥有 4间店铺。今年租金上涨，她调

整布局，将原有的店铺缩减为 2家，直
播间也简简单单设在店里。

下午 2时，开播时间到了。美颜灯
就竖在货架旁，大家走过路过时，都能

看到老板娘站在镜头前不断试戴帽子
的身影。“我身后是货架，直播的背景

就是各种帽子，有时候顾客也会入镜。
人来人往，就是最真实的卖场模样，观

众看着也比较放心：哦，你确实是做帽
子生意的。”开播后需要站着不停讲

话，很费嗓子，李云香和一名店员便轮
番上阵,收银桌上还摆着吃剩半板的西

瓜霜含片。
出生在东北的李云香小小年纪就

外出打拼，在北京做过超市的销售主

管，也在上海摆过地摊。摸爬滚打多

年，她锻炼出一身“带货”的好功夫：说
话直爽，语速很快，亲和力强。

“义乌人精明、能干、低调，我喜欢
这个地方。”李云香谦虚地说自己很幸

运，每每都恰好“赶上点”：北下朱主打
库存生意的时候，她发现“原来大家对

围巾、帽子的款式并不是特别讲究，库

存也可以卖得很好”；北下朱变身“微
商第一村”的时候，她开始自学拍照、

图像处理；如今，北下朱打响了“网红
第一村”的名号，她也开通直播间，有

模有样地当起了主播。“我每天都在涨
粉，别的不说，就是单单把直播做好，

收入就能覆盖全部的经营成本，还有
富余。”

傍晚 5时，直播告一段落，店员们
利索地打包着刚刚售出的商品，胶带

撕拉声不绝于耳。马上就是快递员集
中收货时间，这也是北下朱最忙碌的

时段。
几栋楼之外，阿龙也准时打开传

送带，机器嗡嗡声中，纸箱依次往地面

上的那扇小门涌去，整装待发。“每天

我们发出的货基本在 10箱左右，有爆
款的时候能有 40多箱，按单件算，有

23万个。”阿龙的客户散布全国各地，
远到新疆、内蒙古，都有。

如同“蚂蚁雄兵”，无数草根主播
日复一日地搜罗低价好货，再通过直

播，源源不断地销往全国各地。义乌的

商品以薄利多销著称，几毛钱利润的
生意聚沙成塔，为北下朱及周边创造

了近百亿元的年交易规模。“因为疫
情，线上交易更多了。以前一般每天 60

万单，今年 3月、4月爆发式增长，一天
的订单量甚至可以达到三四百万件。”

村支书黄正兴掌握的数据令人咂舌。
三轮车载着货物往来穿梭，小轿

车、厢式货车将主路挤得水泄不通。黄
正兴说，一天北下朱的小轿车流动量

在二三万辆，三轮车有 5000多辆。这
还是保守估计，“天气转热，到了淡季，

这几天的车已经少了”。
村口的韵达快递站点，直到深夜

11时依然灯火通明。忙着分拣的员工
告诉记者，最近已经轻松了不少，旺季

时，等候卸载包裹的货车有十几辆，能
一直排到下一个路口。

    “老板，咱们家的牙刷卖不掉怎

么办？别人 9块 9卖 10支还包邮！”
“那就给老铁们翻个倍，9块 9

卖 20支！还不快上车？！”
牙刷铺满台阶，中气十足的对话

声在楼宇间的空旷处回荡。“山野宝
哥”语调夸张，一边拍摄一边吆

喝———像这样在大街上拿着手机“拍

段子”的人，北下朱遍地都是，大家已
见怪不怪。

直播带货之前，首先需要积累一
定粉丝数，“拍段子”就是方法之一。

段子手“山野宝哥”来自山西，在抖音
拥有 60万粉丝。他认识不少主播朋

友，都有来义乌发展的意愿，作为“先
遣兵”，他先来探探路。“义乌是一个

可以创造奇迹的地方。欢迎来北下朱
创业！”刚来 5天，宝哥已经充满激情

地为这里“代言”。
直播风口下，淘金者们从全国各

地蜂拥而至。“有个哈尔滨小姑娘到
我们这儿玩，把自己的创业过程拍下

来传到网上，吸引了很多粉丝。后来
她直播带货，光是卖一件 8元钱的白

T恤，就赚了 20多万元。”楼春告诉
记者，今天的北下朱，更多人选择轻

装上阵———不开店，不再为租金、库
存操心，单纯来直播带货，“创业就是

一部手机的事儿”。
“走进北下朱，实现财富梦。”连

北下朱的垃圾桶上，都印着这么一句
话。如今，北下朱的社交电商相关从

业人员已达 3万多人；街角凉亭，骑

三轮的、吃盒饭的，每个人嘴里都念
叨着“网红”“新零售”“人、货、场”。

为什么是这里？

首先是最齐全的货源。北下朱
距离义乌国际商贸城仅 1.6公里，地

理位置优越。店铺大多都做百货生
意，他们时髦地称之为“供应链”：以

低廉的价格从各地工厂拿货，由网
红主播带货销售。无论是零食、玩

具，还是服饰、化妆品，只有想不到，

没有买不到。
其次是最低廉的快递费。黄正兴

坦言，许多快递公司都在抢北下朱的
货，提升发件量。“连江西、福建、湖南

的快递公司也到我们这里来了。光中
通一家在这里收件的货车，就有 30

多辆。”北下朱是整个义乌市快递数

最多的，可以占到总量的 26%左右。
两种优势叠加之下，北下朱诞生

了“一件代发”———哪怕你只买一件
商品，也是批发价，店家也愿意代发

快递。外地主播王晶最看中的，正是
这个“福利”。

“果蔬净怎么样？大家都需要吧，
应该挺好卖的。”见到王晶时，她正在

店铺选择晚间直播的商品。她身材纤
细、妆容精致，很难看出已经 45岁

了。身边的小伙子，是她的儿子，正在
读大学三年级。

王晶在山西经营着一家服装店，
去年春天开始做快手主播，人称“晶

姐”。由于本身就有稳定的顾客群体，
一年来她已经积累了 7万粉丝。

“这是我第二次来义乌，几个月
前我到国际商贸城批发衣服，听说

北下朱直播很火，就想来练练手。”
王晶说，七八月份是服装行业的淡

季，她准备在直播间做点百货生
意，正逢暑假，就带着儿子来感受

一下氛围。

北下朱的“一件代发”，是最吸引
王晶的地方。“一般我先和店家谈好

价格，买几件样品去直播。下播以后，
订单可以直接导出，发货、售后都由

店家来处理。”晶姐说，这样主播就无
需囤货，也没有库存压力，非常方便。

母子俩只准备在义乌待一周左右，创
业“家当”只有两部手机：一部做直

播，一部上链接。白天选品，晚上直播
2小时，少的可卖三四百单，多的可

达千单以上。

    初来乍到，为了让自己看起来更专业，

晶姐特意在北下朱找了一个直播基地———
这是一个“一站式”平台，不仅有各式商品

可供选择，还有免费的直播间可以使用。
“直播间前面就是百货展示区，我们有

自己的供货渠道，主播只需要在我这儿选
择部分商品，就可以使用我们的直播间。这

是一种相对宽松的合作模式。”基地负责人

陈辉告诉记者，以直播为核心，网红与店铺
之间衍生出多种业务模式，“我瞄准的是中

间环节，简单来说，就是当服务商。”
“昨天有粉丝说想买皮带，辉哥你再帮

忙找找呗，还有性价比更高的款式吗？”王
晶今天选了牙膏、手环等商品，有一些是陈

辉帮忙推荐的。
陈辉习惯用“数据”说话，依托平台数

据，分析每一位主播的观众粉丝群体，再根
据年龄、地区等不同特征，有针对性地推荐

商品。他在商海沉浮多年，有过不少大公司

的履职经历，曾经参与过亿元大单，也曾栽
过跟头，被人骗得血本无归。在他看来，到

义乌创业并不是那么容易的事，这本生意
经里还有许多门道。

“打一个比方，如果你想推出某一款防
晒衣作为爆款，可以提前和工厂合作，先预

订 5000件，让工厂提前把原材料囤好。一
旦‘引爆’，因为有了提前布局，在几天时间

里你可以享受独家档期。等到其他人找材

料、找工厂，开始跟风模仿时，你就可以低
价出售，或者甩掉库存，结束游戏，寻找下

一个爆点，别人永远跟不上你。”说起生意
经，陈辉侃侃而谈，这里面有许多套路，需

要考虑利弊，权衡一旦“爆单”能不能达到
产能等。但如何“引爆”，还需要依靠天时地

利人和。
“很多人看不懂，容易迷失方向。北下

朱没有周末，大家都熬到天亮，只睡三四个

小时。”陈辉有些疲惫，但眼里闪烁着激情。
敏锐的人往往能嗅到商机，而夜幕中同样

隐藏着激烈厮杀，“也有不少创业失败的
人，他们已经不在北下朱了。”

前段时间，北下朱几乎每天有“爆品”
诞生。洗澡小乌龟玩具、泡泡相机、筋膜枪、

塞进包里的遮阳帽⋯⋯什么都有，没有规

律可循。“这两天是写字的笔，9.9元全国包
邮，一天能卖几十万单。”问起火爆的原因，

义乌市社交电商协会秘书长俞寒冰手一
摊，“谁知道，火了就火了，风一阵一阵，很

奇怪的。”
陈辉尝试布“矩阵”，手下积攒了约 200

名大大小小的主播，遍布全国各地。“我一
个人跺脚没用，但如果一百号人一起跺脚，

不火也抖一抖。”
俞寒冰也琢磨着拓展生意，想做网红

孵化。北下朱空间太小，他在外面找了一块
地，准备建一个声势浩大的直播基地，计划

达到 1万平方米。

    8月初，与北下朱一街之隔，“创业之

家”培训机构的短视频课程又开讲了。这一
次报名的人依然很多。创业之家合伙人之

一、快手官方培训讲师侯悦告诉记者，如今
他们已经积累了约 4000名学员，其中 1600

名留在义乌本地。在她的手机里，有 20多
个学员群，群名字是“一个亿”，这是侯悦给

自己定下的“小目标”。

北下朱有太多江湖传闻，侯悦是其中
之一。她的丈夫曾经做生意失败，负债 200

万元，早产的儿子不幸脑瘫，而在义乌创业
半年后，她便还清了所有债务———“励志宝

妈”的故事，曾经点燃无数人的创业激情。
“有许多人想跟着我们一起创业。2016

年短视频渠道崛起，我在网上发布了自己
的创业故事，拍了几个记录生活的片段，积

累了不少粉丝。”后来，她干脆与人合伙成
立了“创业之家”，粉丝们从全国各地赶来，

想与他们一起大浪淘沙，寻觅商机。

今天走进的创业之家，1楼是产品展示

区，楼上是直播练习室和团队办公室。“我
们现在最主要的是做人才孵化，教人怎么

做账号、怎么运营、怎么直播。”在侯悦看
来，北下朱这个地方很神奇，有许多网络推

手都在此聚集，也有许多草根创业者，它充
满活力，又野蛮生长。“需要有人愿意花钱、

花精力去培养人才，把行业慢慢引入正

轨。”侯悦觉得，自己现在做的是产业生态，
比单纯带货更有意义。她相信，即使在头部

流量已经被薇娅、李佳琦等大主播占据的
情况下，只要有足够的策划与包装，一个素

人也会拥有流量。
已经把眼光投向行业未来的人，不止

侯悦一个。
在陈辉看来，“下一个风口跟着 5G准没

错，短视频到了比拼内容和演技的时候了”。
前不久，他刚刚找到一名横店小演员入驻，后

者在平台上有许多粉丝，陈辉又是在店门口

挂横幅，又是用无人机航拍，高调表示欢迎。

俞寒冰觉得，北下朱发展到现在已经是
顶峰状态。“北下朱的未来怎么办？或许应该

走上品质化道路。比如品牌孵化，义乌应该
有属于自己的品牌；比如年轻人才的导入，

前不久北下朱成立了新零售创业和实习基
地；比如，可以加速孵化一些上市企业。”

然而，现实的难题也接踵而至。在以低

廉价格收割流量的模式下，产品质量如何保
证，这是绕不开的话题。不仅如此，租金也是

一道越抬越高的门槛，多少人来了又走，留
不住———同样在义乌市内，曾经的“淘宝第

一村”青岩刘，就是前车之鉴。“我们这里替
代了青岩刘，未来谁会替代北下朱？”

半夜 12时，北下朱车水马龙渐息，除了
忙碌的快递站，亮着灯的店铺越来越少了。

“全网寻找 99位主播和我一起来北下
朱带货！老铁们！敢不敢？”北下朱村口处，

“社交电商小镇”的霓虹下，一个年轻男人
冲着镜头激情澎湃地喊道。嘹亮的音调划

破夜空，仿佛在每个人心头画下一个巨大
的惊叹号，随后如烟消散在夜色中。
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老板娘转型“带货”
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在这里直播间可以分时租赁，不用为店面租金、

库存操心，创业就是一部手机的事儿

随处可见正在拍摄
短视频的“段子手”

段子制造机 快递费廉价， 而且能
做到“一件代发”

打包专业户
服务商用“数据”说话，分析每一位主播
的观众粉丝群体，有针对性地推荐商品数据生意经

文化礼堂内会定期举行短视频直播的培训
“课程”

网红速成班阿龙租下一个地下室作为店铺， 为了方便
装卸货，还安装了电动传送带万能地下室

创业靠一部手机 “爆品”如同一阵风

下一站去向哪里
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    最近来浙江义乌做生意的人，除了大名鼎鼎
的国际商贸城外 ， 又多了一个热门的目的
地———“网红直播村”江北下朱村（以下简称“北
下朱”）。

虽然名为“村”，但这里更像是一个集市。 “爆
款”“供应链”“社交电商”……四四方方的楼宇呈

网格状排布，店铺外墙上的关键词让人目不暇接。

创业者们从全国各地涌来， 处处都能遇到拿
着手机直播、“拍段子”的网红主播。用当地人的话
来说，“随便找一个骑三轮车的， 都可能有几十万
粉丝”。 在北下朱的 3天时间，我们经历了一场创
业者“奇遇记”。

本版撰稿 记者 杨洁
本版摄影 记者 徐程
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创业零门槛

北下朱距离义乌国际商贸城仅

1.6公里，地理位置优越

北下朱的社交电商相关从

业人员达 30000多人

订单量今年 3月、

4 月爆发式增

长， 一天可达

件

制图

邵晓艳


